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SITUATION 1

Bei der Ausfiihrung eines Abstofles rutscht
der Torwart aus, fallt auf den Ball und bringt
diesen mit dem Knie ins Spiel. Der Ball rollt
etwa drei Meter nach vorne. Sofort lauft der
Torwart dem Ball hinterher, nimmt ihn mit
derHand aufundschlagtihn weitin die geg-
nerische Halfte. Wie soll sich der Schieds-
richter verhalten?

SITUATION 2

In einem Pokalspiel wurde ein Spieler bereits
in der reguldren Spielzeit verwarnt. Nun tritt
er beim Elfmeterschief3en zur Spielentschei-
dung als Schitze an. Bei der Ausfiihrung des
Elfmeters tauscht er in unsportlicher Weise.
Der Torwart ist dadurch so irritiert, dass der
Ball ins Tor gelangt. Wie ist zu entscheiden?

SITUATION 3

In der letzten Minute, beim Spielstand von
1:1, spielt der in seiner Coachingzone ste-
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hende Trainer den Ball, den der Gegner
geradeaufheben wollte, circa funf Meter zur
Seite, um eine schnelle Einwurf-Ausfihrung
an der Mittellinie zu verhindern. Wie ent-
scheidet der Unparteiische?

SITUATION 4

Ein Verteidiger hat einen Angriff abgefan-
genund spielt nun seinen Mitspieleran.Von
diesem pralltderBall weiterzu einem Angrei-
fer, der im Abseits steht. Dieser erzielt ein
Tor. Entscheidung?

SITUATION 5

Unmittelbar nach einer Torerzielung stellt
der Schiedsrichter fest, dass es sich beim
Torschitzenumeinen Spielerhandelt, der
wegen mangelhafter Ausridstung zuvor
vom Spielfeld geschickt worden war. Der
Spieleintritt erfolgte ohne Zustimmung
des Unparteiischen. Wie entscheidet die-
sernun? Undwoistdas Spielanschlief3end
fortzusetzen?

Auch dieses Mal
beschreibt DFB-
Lehrwart Lutz
Wagner 15 Situati-
onen, die in jedem
FuBballspiel vor-
kommen kénnen.
Diese Auswahl an
Regelfragen muss-
ten auch die Unpar-
teiischen bei den
DFB-Lehrgangen
beantworten.

SITUATION 6

Der Torwart klatscht einen auf ihn zukom-
menden Ball absichtlich nach vorne mit den
Handen ab, obwohl er ihn auch locker hatte
fangen kénnen. Dann lauft er mit dem Ball
am Fuf3 Richtung Strafraumgrenze. Als ein
Angreiferversucht, den Ballzu spielen, nimmt
ihn der Torwart zum Abschlag mit den Han-
den auf. Wie reagiert der Schiedsrichter?

SITUATION 7

Nach Spielende haben beide Teams das
Spielfeld schon verlassen, wahrend sich der
Schiedsrichter noch in der Nahe des Mittel-
kreises befindetund dortseine Notizen Uber-
prift. Dabei sieht er, dass auf der Laufbahn
einSpielerseinen Gegenspielerschlagt. Ent-
scheidung?

SITUATION 8

Ein Abwehrspieler wirft einen Einwurf in
Richtung seines Torwarts, der den Ball



zundchst mit dem Fuf3 klaren moéchte.
Diese Aktion misslingt und der Ball rollt
nunaufdaseigene Torzu. Der Keeperkann
den Ball kurz vor Uberschreiten der Torli-
nie noch mitder Hand aufhalten. Entschei-
dung des Referees?

SITUATION 9

Bei der StrafstoBausfiihrung macht der Tor-
wart einen deutlichen Schritt nach vorne,
bevor der Ball im Spiel ist. Dabei bleibt er
mit einem Ful auf der Linie stehen. Der
Schitze istirritiert und schief3t den Ball nun
recht lasch in Richtung Tor. Wie entscheidet
der Schiedsrichter, wenn der Torwart den
Ball zur Ecke abwehren kann?

SITUATION 10

Ein Angreiferképftden Ballauf das Tor. Dabei
springt ihm der Ball unabsichtlich an den
eigenen herunterhdangenden Arm und prallt
von dort zu einem weiteren Angreifer, der
ein Tor schieft. Ist dieses Tor gultig?

SITUATION 11

Zweiausgewechselte Spielerder Gastmann-
schaft schlagen sich auferhalb des Spiel-
felds, wahrend der Ball gerade vom Torwart
der Gastmannschaft im eigenen Torraum in
den Handen gehalten wird. Der Schiedsrich-
ter unterbricht das Spiel. Welche Entschei-
dung trifft er? Und wo wird das Spiel danach
fortgesetzt?

SITUATION 12

Etwa acht Meter vor dem eigenen Tor ent-
scheidetderSchiedsrichteraufdirekten Frei-
stof3 fur die verteidigende Mannschaft. Der
Torwart spielt den Ball zu einem Mitspieler,
Ubersieht dabei aber den heranlaufenden
Gegenspieler. Dieser war erst in den Straf-
raum gelaufen, nachdem der Ball im Spiel
war. Der Torhiter lduft dem Ball schnell hin-
terher, erreicht ihn kurz vor dem Angreifer
und kann ihn wegfausten. Ansonsten hatte
der Angreifer den Ballins leere Tor schief3en
kénnen. Welche Entscheidungen muss der
Schiedsrichter treffen?

SITUATION 13

Das Spielwird mit Schiedsrichter-Ballfurdie
Heimmannschaft in der Nahe des eigenen
Strafraums fortgesetzt. Nachdem der Ball
den Boden berlhrt hat, versdumt es der
Spielerder Heimmannschaft, diesenzuspie-
len. Ein Gastespieler, der zuvor den vorge-
schriebenen Abstand eingehalten hatte,
erkennt dies und lduft zum Ball. Er nimmt
ihnan, lduftnoch ein paar Meterundschief3t

dann ein Tor. Wie entscheidet der Schieds-
richter?

SITUATION 14

Ein Kreisligaspiel wird auf einem kleinen
Kunstrasenplatz ausgetragen. Der Torwart
hat den Ball im laufenden Spiel gefangen
und will ihn nun abwerfen. Dabei sieht er,
dass sein Torwart-Kollege auf der anderen
Seite weit vor dem eigenen Tor steht. Mit
einer weiten Ausholbewegung wirft er den
Ball, ohne dass ihn jemand berihrt, ins geg-
nerische Tor. Wie ist zu entscheiden?

SITUATION 15

Ein AbwehrspielerderHeimmannschaftfihrt
den Ballim eigenen Strafraum mit dem Fuf3.
Plotzlich sind laute Rufe des Trainers der
Heimmannschaftzuhéren, die den Schieds-
richterin ibelster Form beleidigen. Er unter-
bricht deshalb sofort das Spiel. Was ist zu
entscheiden,und wo wird das Spielanschlie-
Bend fortgesetzt?

So werden die 15
Situationen richtig gelost:

1: Wiederholung des Abstof3es. Der Ball
kann nur mit dem FufB regelgerecht ins
Spiel gebracht werden - und dieser endet
am Knéchel.

2: Der Strafstof gilt als verwirkt, der Spie-
ler ist fir das unsportliche Tauschen zu
verwarnen. Allerdings kommt es nicht zur
Gelb/Roten Karte,daeine Verwarnungaus
derreguldren Spielzeitnicht mitins Elfme-
terschieflen ibernommen wird.

3: Rote Karte fiir den Trainer. Da ein Team-
offizieller eine Vorbildfunktion ausiibt, ist
dieVerzogerungderSpielfortsetzung har-
ter zu sanktionieren als bei einem Spieler.
Die Regel schreibt hier explizit die Rote
Karte fiir den Trainer vor.

4:Tor, Anstof3. Der Verteidiger hat den Ball
in einer kontrollierten Art und Weise
gespielt, nachdem er zuvor den Pass des
Gegners abgefangen hatte. Das Beriihren
desBallesdurch einen Mitspielerist fiirdie
Abseitsentscheidung irrelevant.

5:DirekterFreisto3,woderSpielerinsSpiel
eingegriffen hat (am Ort des Torschusses),
Verwarnung.

6: Weiterspielen. Die Regel unterscheidet
nicht mehr zwischen Abklatschen zwecks
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Kontrolleund einemunfreiwilligen Abklat-
schen des Balles. So lange der Ball nicht
mit den Handen kontrolliert wurde, darf
er vom Keeper aufgenommen werden.

7: Rote Karte und Meldung. So lange sich
der Schiedsrichter noch selbst auf dem
Spielfeld befindet, kann er entsprechende
Sanktionen aussprechen.

8: Weiterspielen. Ein vorausgegangener
Klarungsversuch rechtfertigt den Eingriff
des Torwarts. Selbst wenn dieser Versuch
des Keepers nicht erfolgreich war, so darf
er den Ball nun mit der Hand spielen.

9: Eckstof. Der Torwart agiert korrekt, da
er sich — wie vom Regelwerk gefordert -
miteinemFuB aufoderiiberderLiniebefin-
det.

10: Ja, Tor und Anstof3. Nur bei unmittel-
barerTorerzielung (selberSpieler, kein wei-
teres Dribbling, kein weiterer Pass) ist das
unabsichtliche Beriihrendes Balles mitder
Hand strafbar. Da es hier aber von einem
anderen Spielererzieltwurde,istdasunab-
sichtliche Handspielnicht strafbarunddas
Tor anzuerkennen.

11: Schiedsrichter-Ball auf der Torraumli-
nie und jeweils die Rote Karte fir die bei-
den Auswechselspieler. Da keiner der bei-
den Akteure zum Spiel gehért, kann keine
Spielstrafe verhangt werden.

12: Indirekter Freistof fiir den Angreifer,
Rote Karte fiir den Torwart. Eine wieder-
holte Beriihrung nach einer Spielfortset-
zung durch denselben Akteur, die zudem
noch eine klare Torchance des Gegners
verhindert, erfordert neben dem indirek-
ten Freistof die Rote Karte.

13: Abstof3, denn fiir eine korrekte Torer-
zielung fehlt die beim Schiedsrichter-Ball
notwendige Ballberiihrung eines weiteren
Akteurs. Der Schiedsrichter-Ball an sich
wurde aber korrekt ausgefihrt.

14: Abstof. Mit der Hand kann direkt kein
reguldres Tor erzielt werden, dies giltauch
fir den Torhiiter. Da es sich aber bei der
Aktion des Torhiiters um kein Handspiel
eines Angreifers zur Torerzielung handelt,
wurde seitens der FIFA festgelegt, dass
dies als Ausball zu werten ist.

15: Rote Karte fiir den Trainer, indirek-
ter Freisto3 auf der Seitenauslinie. Ein
verbales Vergehen wird mit einem indi-
rektenFreistoBandemPunktder Auf3en-
linie bestraft, die dem Tatort am néchs-
tenist.



